

JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DE L'ENFANT AU CINÉMA 20 novembre 2024

Cinevital (Bienne), Cinemont (Delémont) et Cinepel (Neuchâtel et La Chaux-de-Fonds)

Programme de la soirée pour Bienne, au Rex 1

17h Ouverture des portes

17h15 Mot de bienvenue suivi par la retransmission exclusive de la lecture musicale « **Nani** » (2024, F, 70 min) par Céline Cesa, Anne-Claude Prélaz Girod (interprétation en langue des signes / association Écoute Voir) et Félicien LiA filmée par Steven Willemin. Avec la participation de Martine Lachat Clerc, Directrice de Solidarité Femmes Fribourg – Centre LAVI.



Synopsis : Dans son dernier roman (Prix du public RTS 2023), la Bulloise Mélanie Richoz raconte l'histoire d'Albina une adolescente de quatorze ans vendue par son frère à un mari violent. Une lecture dite par Céline Cesa et mise en musique par Laure Betris partage ce témoignage poignant sur les violences domestiques et son impact sur les enfants. La postface du roman rédigée par Martine Lachat Clerc rappelle que les violences domestiques touchent tous les milieux sociaux, toutes les classes d'âge et toutes les nationalités.

Table ronde après « Nani » (jusqu'à ~19h15): Martine Lachat Clerc, Sarah Briguet, Daniel Pittet, Dre méd. Myriam Caranzano-Maitre, Sabine Rakotomalala, Claudia Christen.

20h15 Ouverture des portes

20h30 Mot d'introduction de la Dre méd. Marie-Claude Hofner, membre du GREVIO

Projection de « **Jusqu'à la garde** » de Xavier Legrand (2018, F/d, 94 min)



Synopsis : Le couple Besson divorce. Pour protéger son fils d'un père qu'elle accuse de violences, Miriam en demande la garde exclusive. La juge en charge du dossier accorde une garde partagée au père qu'elle considère bafoué. Pris en otage entre ses parents, Julien va tout faire pour empêcher que le pire n'arrive.

En 2019, le film, qui s'est imposé comme un film d'une rare puissance, reçoit quatre Césars, dont ceux du meilleur film et de la meilleure actrice, après avoir déjà obtenu le Lion d'argent de la meilleure mise en scène et du meilleur premier film au festival de Venise. Pour le réaliser, Xavier Legrand s'est appuyé sur la réalité vécue par les victimes de violences conjugales. Il a fait des recherches auprès d'une juge aux affaires familiales, s'est entretenu avec des avocats et des policiers familiaux de ces questions, ainsi que des groupes d'hommes violents.

Table ronde après « Jusqu'à la garde » (jusqu'à ~23h) : Dre méd. Myriam Caranzano-Maitre, Sabine Rakotomalala, Sophie Juliette In Albon, Valentina Darbellay, Hervé Boéchat, Yvonne Gendre.

Martine Lachat Clerc est directrice de l'association Solidarité femmes fribourg – Centre LAVI depuis 2017. Juriste de formation, avec un MAS in Children's Rights (MCR), elle a d'abord travaillé dans le domaine des droits et de la protection des enfants, en tant que juriste à Terre des hommes Lausanne, comme greffière au sein de l'Autorité de protection de l'adulte et de l'enfant (APEA) de la Sarine, dans le canton de Fribourg, et en tant que responsable du domaine Enfance et Jeunesse à la Conférence intercantonale des directrices et directeurs des affaires sociales (CDAS), à Berne. Dans le cadre de son poste actuel, elle veille à ce que Solidarité femmes fribourg puisse mener à bien sa mission : « Accueillir, protéger, soutenir les femmes victimes de violences et leurs enfants, et renforcer leur pouvoir d'agir. Sensibiliser à la réalité des violences à l'égard des femmes et de leurs enfants. » Elle est aussi membre du comité de la DAO, faïtière des maisons d'accueil pour femmes de Suisse et du Liechtenstein.

La **Dre méd. Marie-Claude Hofner**, médecin de santé publique, a mené des recherches dans le domaine de la maltraitance envers les enfants et de la violence conjugale. À la retraite aujourd'hui, elle a été à l'origine de l'unité de médecine des violences du CHUV. Depuis 2019, elle est membre du GREVIO (Groupe d'expert-e-s sur la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique), l'organe d'expert-e-s indépendant-e-s qui veille à la mise en œuvre de la Convention d'Istanbul.

La **Dre méd. Myriam Caranzano-Maitre** est l'une des personnes pionnières en Suisse au niveau de la prévention de la maltraitance infantile. Elle a développé et professionnalisé l'ASPI dont elle a été pendant presque trente ans la directrice et a été membre du Board of Directors ISPCAN (International Child Abuse Prevention No-Profit).

Sabine Rakotomalala travaille à l'Unité de prévention de la violence, au sein du Département des déterminants sociaux de la santé de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) à Genève. Avec une formation universitaire en psychologie de l'enfant, elle a plus de deux décennies d'expérience professionnelle dans les domaines de la protection de l'enfance et du soutien psychosocial dans les contextes humanitaires et de développement. Elle a travaillé avec Terre des Hommes, UNICEF et le Partenariat mondial pour mettre fin à la violence à l'égard des enfants et a dirigé des initiatives clés telles que le Réseau de santé mentale et de soutien psychosocial, l'élaboration des Normes minimales pour la protection de l'enfance dans l'action humanitaire et l'élaboration et la mise en œuvre du paquet technique « INSPIRE : Sept stratégies pour mettre fin à la violence à l'égard des enfants ».

Claudia Christen est criminologue et praticienne de la justice restaurative, membre du comité directeur du European Forum for Restorative Justice (EFJR). En tant que fondatrice et présidente du Swiss RJ Forum, elle participe activement à la promotion, au développement et à la mise en œuvre de la justice restaurative en Suisse. Elle a dirigé plusieurs projets pilotes dans les prisons suisses et anime des dialogues directs entre auteur-e-s et victimes.

Sarah Briguet, ex-Miss Suisse et survivante de l'inceste, auteure d'ouvrages à ce sujet, et **Sophie Juliette In Albon**, spécialiste dans la lutte contre toutes les formes de violences sur mineurs, y compris dans le domaine cybernétique (violence physique, psychique et sexuelle, cyberharcèlement, pédopornographie), ont fondé cette année l'Association LagopAid qui propose des groupes de parole pour toutes les personnes touchées de près ou de loin par la violence sexuelle sur mineurs.

Daniel Pittet est l'auteur de « Mon Père, je vous pardonne » (2017) et d'« Insoutenables secrets. Abus sexuels dans les familles » (2024). Au début des années 2000, Daniel Pittet a dénoncé son violeur, dont il a réussi à faire reconnaître les crimes par l'Église. Et depuis ce jour, il met tout en œuvre pour faire de la prévention et soutenir celles et ceux que des prêtres, des professeurs, des entraîneurs mais aussi des proches ont abusés. C'est ainsi qu'il a créé l'Association No Nein Non aux abus sexuels !.

Valentina Darbellay, juriste, est présidente du Réseau suisse des droits de l'enfant, membre de la Commission fédérale pour l'enfance et la jeunesse et chargée du Plaidoyer en Suisse de l'Alliance terre des hommes Schweiz – Terre des Hommes Suisse. Elle défend les droits des enfants et des jeunes et leur participation.

Hervé Boéchat est avocat de formation et titulaire du Master of Advanced Studies in Children's rights (2005). Il a débuté sa carrière au CICR avant de rejoindre l'Office fédéral de la justice, Service de la protection internationale des enfants. Il s'est spécialisé sur les questions de droits de l'enfant dans le domaine de l'adoption internationale au Service Social International, puis s'est intéressé au domaine de la protection au sein de l'association professionnelle Integras. Actuellement juriste à temps partiel au Centre LAVI du Canton de Vaud, Hervé Boéchat développe un projet d'indépendant depuis 2020 (« Promotion des droits de l'enfant »).

Yvonne Gendre, avant de prendre sa retraite en 2019, a travaillé seize ans comme procureure au sein du Ministère public fribourgeois où elle a principalement œuvré dans le domaine des infractions à l'intégrité sexuelle ainsi qu'en matière de violences commises contre des enfants. Depuis l'introduction du code de procédure pénale en 2011, elle a rapidement acquis en Suisse romande une réputation de spécialiste qui lui a valu d'intégrer de nombreux groupes de travail et de dispenser de nombreuses formations dans toute la Suisse romande. Elle s'est aussi fortement impliquée dans la lutte contre les violences domestiques, notamment par sa participation à divers panels d'experts et comme membre de la Commission cantonale fribourgeoise contre la violence au sein du couple et ses impacts sur la famille.